

EL JUEZ DE PAZ.

PERIÓDICO POLÍTICO SATÍRICO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes en todas las provincias de España 4 reales.

Saldrá todos los juéves.

VERDAD Y JUSTICIA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Se suscribe en las librerías de Guasp, Colomar y Muntaner en donde se dirigirán los pedidos.

ADVERTENCIAS.

Rogamos á nuestros suscritores, en especial á los forenses, que tengan la bondad de satisfacer ántes de fin de año los descubiertos que tengan por la suscripcion de nuestro periódico, en la Administracion del mismo, librería de Guasp, calle de Morey.

A la mayor brevedad posible empezaremos la tirada del almanaque, que contra nuestra voluntad y á causa de las circunstancias ha tenido que retardarse. Como de costumbre no faltarán caricaturas que harán reir y llorar, saliendo este año mas perfeccionadas en la parte artística.

PAZ Á LOS MUERTOS.

Desde el sábado último circulaban con insistencia por esta ciudad rumores sobre la muerte del general Prim, los cuales tomaron mas cuerpo ayer por la mañana, viéndose confirmados por la tarde con la llegada del vapor-correo. Desgraciadamente la muerte del conde de Reus era cierta, pues habia fallecido á causa de sus heridas el viérnes 30 á las ocho y media de la noche.

Los nobles sentimientos del pueblo mallorquin se revelaron claramente al reprobar con indignacion el inícuo atentado cometido en la persona del presidente del Consejo de ministros. Sin distincion de partidos, todos á una tuvieron un anatema para los asesinos que á los ojos del mundo entero colocan á la nacion española al nivel de una tribu de caribes.

Las predicaciones disolventes han dado por desgracia el fruto que debian dar, y si una mano poderosa no enfrena el embravecido torrente que amenaza desbordarse, nuestra sociedad perecerá ahogada entre los brazos de la mas escandalosa anarquía. Sin órden, no hay sociedad posible, hemos repetido una y otra vez y el último atentado ha sido la consecuencia forzosa de esa multitud de crímenes y de escándolos que desde el principio de la revolucion hemos venido presenciando.

Por ello no es nuestra intencion hacer un cargo al general Prim; ante su ensangrentada tumba deben acallarse todos los reproches, dejando á la historia imparcial que en su dia le haga justicia. En este momento no vemos mas que á la víctima, sucumbiendo bajo la mano de sus asesinos, guiada por el odio personal ó por el rencor del fanatismo político, y no tenemos mas que un sentimiento de dolorosa compasion para el hombre que ha dejado de ser y un grito de indignacion para reprobar el proceder de los miserables que á mansalva han cometido la mas atroz de las villanías.

El general Prim ha muerto en el momento en que iba á ver coronada su obra revolucionaria, y podemos decir que su partido ha muerto con él, porque el partido progresista falto del hombre que habia sabido conquistarle el poder, desaparecerá en un breve plazo del palenque político.

Paz á los muertos.

El cadáver del general Prim, embalsamado por su amigo el Dr. Simon, ha sido conducido á la basilica de Atocha, acompañándole á su última morada una numerosa comitiva, en la cual se confundian los hombres políticos de todos matices. El gobierno ha dispuesto que se le hagan los honores de ordenanza;

que se celebren exequias en todos los distritos militares; que se le dé sepultura en la basílica de Atocha; que se deposite su espada en el museo de Artillería; que todas las clases del Estado vistan luto durante tres días; que se concedan á su viuda honores de capitán general, nombrándola finalmente duquesa de Prim, para ella, su hija y sucesores y duque de Castillejos á su hijo D. Juan Prim y Agüero.

Los tres días que ha sobrevivido el general Prim á su herida, dicen que han sido penosos. El enfermo recibió los santos sacramentos pocas horas ántes de su muerte, que fué producida por una congestión cerebral. Las últimas palabras que pronunció, fueron las siguientes: preguntó la fecha del día y habiéndole contestado que estábamos á 30, contestó, hoy viene el rey y yo me muero.

A la desconsola familiar del finado la deseamos resignación y conformidad cristiana para sobrellevar tan inesperada desgracia.

Paz á los muertos.

Algunos periódicos progresistas y algunos diputados del mismo color, con motivo del atentado contra el general Prim, acriminan duramente á los partidos que siempre han descansado sobre la firme base del orden y que no cuentan en su historia páginas tan negras como las que tienen escritas en la suya los que tratan de herirles de rechazo. *El Eco de España*, tomando la cuestión por su cuenta, la rebate con el siguiente artículo:

SOBRE EL ATENTADO CONTRA EL GENERAL PRIM.

Nada mas natural, nada mas justo, nada mas legítimo que la reprobación viva y enérgica contra el horrible atentado, contra el execrable crimen de que ha sido objeto el general Prim.

Nosotros hemos sido los primeros en manifestar nuestra enérgica reprobación, aunque era inútil, sabiendo nuestros antecedentes y nuestras opiniones.

Si el partido progresista, si el presidente de las Cortes constituyentes, si el periódico que mas arrebatada é irreflexivamente defiende la situación actual, se hubieran contenido dentro de los límites de la prudencia, de la conveniencia, de la verdad y de la justicia, nosotros no hubiéramos dicho una palabra mas, ni hubiéramos evocado recuerdos, ni hubiéramos hecho otras reflexiones. Nos hubiéramos limitado á referir todos los pormenores del asunto, á dar cuenta de todos los detalles, deseando el restablecimiento del herido, el descubrimiento completo de los criminales, y su justo castigo con arreglo á las leyes del país.

Pero las imprudencias del Sr. Ruiz Zorrilla, su atolondramiento y falta de sensatez, sus imprudentísimas palabras, el desconocimiento de la posición que ocupa que le obliga á ser circunspecto, la ira, el arrebato, la irreflexión con que ha procedido en el caso presente, y la falta de exactitud con que procede el periódico *La Iberia*, nos obligan, á nuestro pesar, á rectificar hechos, y á no dejar pasar como moneda corriente esas declamaciones y esas acusaciones embozadas, que no tienen derecho á dirigir á nadie los representantes de un partido que es el único, el único, entiéndase bien, que se ha valido del asesinato como medio de conquistar el poder, y que desgraciadamente los asesinatos que ha cometido, han quedado siempre impunes.

Desde la matanza de los frailes hasta la época presente, cuantas veces ha corrido la sangre por medio del puñal ó del trabuco, ha sido siempre el partido progresista el que la ha derramado.

El general Canterac es asesinado en la Puerta del Sol, y el partido progresista hace un héroe del que mandó las descargas contra aquella víctima del deber.

El general Quesada es asesinado y arrastrado por las calles de Madrid y son los progresistas los que cometen ese crimen, y ese crimen queda impune como el anterior.

¿Quién sino el partido progresista, intentó el asesinato del ilustre Sr. Martínez de la Rosa al salir de las Cortes y al llegar á su casa el 11 de mayo de 1835?

¿Quién, sino el partido progresista, intentó el asesinato del digno y enérgico Sr. Arrazola en la noche del 30 de octubre de 1839, dentro del mismo Congreso, cuyo salón de sesiones fué invadido por una desbordada muchedumbre, que airada y descompuesta amenazaba la vida del ilustrado ministro de Gracia y Justicia?

¿Quién sino el partido progresista, intentó el asesinato del Sr. Gonzalez Bravo en diciembre de 1843 al pasar en coche por la plaza de Oriente?

El general Fulgoso muere á manos de un asesino, que le descerraja un tiro estando apostado detrás de una esquina del antiguo callejón del Cofre, y el partido progresista sabe quién disparó ese tiro, y premia al que cometió el delito.

Los agentes de la autoridad y de orden público, los perseguidores de malhechores, los que cumplieron con su deber en defensa de la sociedad, los jefes de seguridad pública D. Francisco el Chico y D. Miguel Redondo fueron asesinados públicamente en las calles de Madrid, con aparato, con bafa, con escándalo. El partido progresista subía al poder sobre el cadáver de esos desgraciados, y jamás le ha ocurrido ni la idea siquiera de dar la menor satisfacción á la justicia. Al contrario, si alguna vez les nombra es para llamarles polizontes, sin recordar que fueron vilmente asesinados por los enemigos de toda sociedad, de toda ley y de todo derecho.

El digno, enérgico, el ilustre jefe del partido moderado D. Ramon María Narvaez estuvo dos veces espuesto á ser víctima del trabuco de los asesinos. Progresistas fueron los que sobre Narvaez dispararon sus trabucos en la calle del Desengaño, y ese mismo general Prim, hoy víctima de asesinatos, estuvo complicado y sentenciado en alguna de las causas de asesinato que se siguieron por haber atentado á la vida del duque de Valencia.

Nos sacais de nuestras casillas. Nos haceis ir, donde no queremos ir. Somos prudentes; somos amigos de la ley; somos amigos de la consecuencia y de la lealtad, y no po-

demos leer con paciencia ni con resignacion el que *La Iberia* diga hoy testualmente: «*Narvaez y Gonzalez Bravo vivieron libres de las asechanzas de esos modernos antropófagos;*» y que el presidente de la Cámara, el imprudente, el temerario, el ignorante Sr. Ruiz Zorrilla haya dicho desde el sitio donde debe sentarse la verdad, la severidad, la ciencia y la prudencia, las palabras siguientes á la faz de la nacion y de la Europa:

«Yo, señores, además de sentir como amigo y como liberal lo que ayer ha ocurrido al señor presidente del Consejo de ministros, lo siento como español, porque me avergüenzo de que mientras tantos tiranos y tantos tiranuelos y tantos hombres pequeños como han existido en este pais, que han hollado todas las libertades, que han conculcado todos los principios y que se han burlado de todas las aspiraciones, de todas las ideas y de todas las instituciones, incluso las mas altas, han sido respetados y adulados, y han estado tranquilamente desempeñando sus puestos, lo cual aplaudiría yo sin reserva alguna si fuera virtud de los oprimidos y no terror que inspirasen los opresores; el hombre que, cualquiera que sea la opinion que vosotros tengais de él, ha consagrado su vida al servicio de la libertad y de la patria, se haya visto víctima ayer de un atentado que por sus circunstancias, por los momentos en que ha ocurrido, por las precauciones que se han tomado para perpetrarlo, no tiene ejemplo en la historia de ningun pais del mundo.»

No, no hemos de dejar correr como veraces unas palabras que son de todo punto falsas, y que son contrarias á los hechos que hemos presenciado y á la historia contemporánea.

El bizarro, el noble, el ilustre general Narvaez no fué nunca un tirano: perdonó á sus enemigos, perdonó é imploró el indulto de sus mismos asesinos.

Basseti, el noble ayudante del general Narvaez, cayó muerto sobre el pecho de su jefe, atravesado por las balas de los infames asesinos, y aquel crimen se perpetró por el partido progresista. Ahí está la causa que no nos dejará mentir, y no hace muchos días que nosotros hemos reproducido una sesion del Senado, como comprobante justificativo de lo que ahora repetimos, y *La Iberia* tuvo que callarse convicta y confundida.

Por último, el partido progresista y los principales funcionarios que hoy gobiernan y administran el pais, estuvieron complicados y fueron cómplices, y de ello están convictos y confesos, y de ello hacen todos los días gala en la representacion nacional y en los periódicos, fueron cómplices, repetimos, en la sublevacion de los sargentos del cuartel de San Gil, y aquella sublevacion infame empezó y se distinguió con los bárbaros y horribles asesinatos de los nobles y bizarros é indefensos oficiales y jefes de artillería, y los criminales que escaparon á la justicia militar y á los fusilamientos mandados por O'Donnell y por Serrano, á esos asesinos les ha *preñado* el general Prim, dándoles dos y tres grados en el ejército. El que no se corta la mano antes que firmar ascensos para asesinos, siembra vientos y recoge tempestades, y de ahí nacen, y de ahí provienen, y de ahí son consecuencia lógica los tiros de la calle del Turco.

Tambien los oficiales de artillería asesinados en el cuartel de San Gil tenian madres, tenian esposas, tenian familia y tenian hijos; y esas esposas y esas madres y esos hijos

han visto turbada su paz, su reposo y su alegría por un crimen villano, y ahora ven á los asesinos con las insignias que llevaban sus padres y sus esposos, las que habian sido ganadas con honor y dignidad.

Esta es la historia y esta es la verdad; y nosotros, á pesar de ser la verdad y de ser la historia, nada hubiéramos dicho en estos momentos sin la provocacion y sin las irreflexivas palabras del Sr. Ruiz Zorrilla, provocacion indisculpable en quien ocupa un puesto tan elevado, aunque para él tan inmerecido, y sin la inexactitud notoria é intencional de *La Iberia*, que hemos anotado y advertido ya en este artículo.

El atentado contra el general Prim es horrible, monstruoso indisculpable. Nosotros podemos reprobar semejante crimen alta, pública y categóricamente; pero no hemos de consentir que se fuerza la verdad y la historia, y que se hagan los inmaculados los causantes de esas desgracias, por sus doctrinas y por su conducta.

Los asesinos de Prim son tan infames como los asesinos de Narvaez.

Ni más ni menos.

Hablando y obrando así se está en lo firme, en lo justo y en lo verdadero.

Algo podríamos añadir por nuestra cuenta y para ello nos bastaría recordar el período de la segunda época constitucional, adicionado con los recuerdos que de las dominaciones progresistas guardan Barcelona, Zaragoza, Gracia, Valencia, Málaga, Cádiz y otra porcion de ciudades, pero seria tarea enojosa y además el cuadro saldria demasiado cargado de tintas oscuras. Por lo tanto hacemos gracia á los que tan alto gritan, esperando que se corregirán con la leccion.

LA LLEGADA DEL NUEVO REY.

No encontrando en los periódicos particulares recibidos por el correo de ayer noticias que relaten la llegada del nuevo rey, copiamos los detalles que dá la *Gaceta* para que nuestros lectores estén al corriente de los pormenores.

He aquí la relacion que bien podemos llamar *oficial*.

Cartagena 30 de diciembre (á las ocho de la noche).— El comisario régio al señor ministro de la Gobernacion.— El señor ministro de Fomento me encarga trasmita á V. E. el siguiente parte por encargo del señor presidente del Consejo de ministros.—«A las once de la mañana se divisó la escuadra, lo cual se anunció con tres cañonazos: á las doce ménos cuarto entró en el puerto con los saludos de ordenanza, y en el acto pasaron á felicitar á S. M. la comision y muchas autoridades y personas de la ciudad. A la una y media bajó S. M. á tierra, siendo saludado con 21 cañonazos.»

Visitó el gran dique flotante y la fragata *Arapiles*, que en él se encuentra; y recorrió el arsenal, donde estaba tendida la fuerza del ejército y de la marina, siendo victoreado con el mayor entusiasmo. Subió luego á la comandancia del arsenal, asomándose al balcon y siendo aclamado de nuevo por el ejército y el pueblo. Acto continuo desfiló aquel ante S. M. con entusiastas vivas, S. M., por impulso propio, manifestó deseos de recorrer á pié la poblacion y de visitar á los enfermos y el hospital de la Caridad; y en consecuencia, sin fuerza ninguna civil ni del ejército que le custodiase, ni que cubriera la carrera, pues no se habia previsto esta circunstancia, y porque así lo exigió S. M., seguido únicamente de la comision y de una gran masa del pueblo que le rodeaba aclamándole de continuo y presentándole numerosas peticiones, atravesó la plaza del Rey, calle de Comedias, calle Mayor, puerta de Murcia, calle Honda, glorieta de San Francisco y calle del Arco de la Caridad. En el tránsito los balcones estaban llenos de gente y engalanados de cogalduros, como casi todo el resto de la poblacion, y en las calles la concurrencia era inmensa.

S. M. visitó el hospital, siendo victoreado por los enfermos, dejó 12,000 rs. de limosna al establecimiento, bajó á la iglesia, y arrodillándose ante el altar mayor oró breve rato; bajó despues S. M. á la capitania y se presentó en el balcon principal, siendo aclamado por el pueblo á los gritos de ¡Viva el rey Amadeo! ¡Viva Amadeo II! ¡Viva el rey de España! A la vuelta al Arsenal, siempre á pié, y siempre por entre la multitud, recibió indecibles muestras de cariño y respeto, arrojándole desde los balcones flores y palomas, que apresurada y espontáneamente habian reunido los vecinos de este noble y liberal pueblo, y que la gente que llenaba la calle recogia y entregaba á S. M. en su propia mano. En medio de este entusiasmo y de la concurrencia inmensa no ha ocurrido el mas ligero desorden. La confianza y el orden han sido admirables, y es de notar que no habiéndose prevenido de antemano que S. M. hubiese de visitar la poblacion, la ovacion ha sido resultado espontáneo del entusiasmo que la presencia de S. M. ha inspirado.

El pueblo ha estado abandonado exclusivamente á sí propio, y el rey entregado al pueblo. La culta y liberal Cartagena solo ha tenido gritos de entusiasmo, vivas para el rey liberal creado por la voluntad del pueblo español. La emocion de S. M. al ver el afecto de nuestro pueblo es profunda. A las cuatro y media regresó S. M. á la *Numancia*, siendo seguido hasta el mismo embarcadero por el pueblo que invadió el arsenal victoreándole.»

Cartagena 30 de diciembre.—Al Sr. Ministro de la Gobernacion y al Gobernador de Murcia el Secretario del Gobierno.—«El recibimiento hecho en esta á S. M. escede á toda ponderacion. Casi todos los balcones están adornados con colgaduras. S. M., al desembarcar en el Arsenal, á presenciado el desfile de la guarnicion, dándose por el escelentísimo Sr. Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Fomento vivas á Amadeo I, rey de España, que con el mayor entusiasmo fueron contestados por el pueblo y el ejército.

Terminado el desfile, S. M. ha visitado el varadero.

Despues, á pié y sin tropa en la carrera, se ha dirigido al Hospital de la Caridad, siendo en el tránsito victoreado por el pueblo con frenético entusiasmo, arrojándole flores y palomas. S. M. iba profundamente afectado por la satisfac-

cion que en sú ánimo causaban las grandes, generales, inmensas y espontáneas muestras de simpatías que recibia del pueblo. La comision que ha venido á recibir al rey, satisfecha por demás del entusiasmo que en esta ha observado. En este momento regresa S. M. á la *Numancia*, en donde pasará la noche, y mañana á las siete de la misma sale el tren en direccion á Madrid. Esta noche hay iluminacion.»

Cartagena 31 de diciembre, á las ocho y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—Al ministerio de Marina.—Contraalmirante Mac-Crohón, el comandante general.—«S. M. el rey acaba de salir de esta ciudad, donde se le han tributado los honores de ordenanza y despedido por la poblacion con grandes demostraciones de entusiasmo.»

Cartagena 31 de diciembre.—Urgente.—El ministro de la Guerra interino al señor ministro de la Gobernacion.—«Atendiendo las tristes circunstancias, desea S. M., y opino yo como los generales y diputados que le acompañan, que en señal de luto nacional se omitian las ovaciones populares en el tránsito, y así lo he dispuesto.»

Cartagena 31 de diciembre de 1870.—El Secretario del Gobierno al Sr. Ministro de la Gobernacion.—«En este momento parte con direccion á Murcia el tren que conduce á S. M.»

Cartagena 31 de diciembre, á las ocho y cincuenta y un minutos de la mañana.—El Ministro de Marina al Sr. Ministro de la Gobernacion.—«S. M. me manda manifestar á V. E. la profunda pena que le ha causado la desgracia acaecida al general conde de Reus, tanto por el afecto personal á que sus ilustres prendas le hacen acreedor, cuanto por la pérdida inmensa que experimenta la patria con su muerte; y espera que V. E. haga conocer á la señora viuda la parte que toma en su justo dolor.»

Murcia 31 de diciembre.—«A las diez y media de esta mañana ha llegado el tren Real, que ha sido recibido por una inmensa concurrencia, siendo aclamado S. M. repetidas veces en medio del mas grande entusiasmo, á pesar de la amargura que ha producido la fatal noticia de la defuncion del señor conde de Reus. S. M. ha mandado entregar á los pobres 1.500 pesetas.»

Madrid 2, (á las cinco y 30 minutos de la tarde).—El ministro de la Gobernacion á los gobernadores.—Acaba de hacer su entrada solemne S. M. el rey, en medio de un inmenso entusiasmo; esperábanle en la estacion el Ministerio y comisiones del Ayuntamiento y Diputacion.

S. M. se dirigió ante todo al templo de Atocha á dar gracias á Dios por la feliz llegada y á ofrecer este homenaje á la memoria del general Prim, ante cuyo cadáver oró. Dirigióse despues al Congreso donde prestó juramento á las Cortes y recibió una ovacion entusiasta, siendo proclamado como rey de España por la Asamblea que le despidió con muchos vivas.

Ha visitado en seguida á la duquesa de Prim, siempre acompañado del duque de la Torre y del presidente del Consejo, habiendo tenido lugar una escena profundamente conmovedora.

Trasladado á palacio ha recibido á las corporaciones y autoridades civiles, eclesiásticas, militares y marítimas, saliendo despues al balcon llamado por los gritos entusiastas de la multitud á los cuales ha contestado S. M. con un viva á España.

Por lo visto ha reinado el orden mas completo y los temores de trastornos que habian circulado estos dias, se han visto desvanecidos ante la actitud resuelta en que se habia colocado el gobierno y sus amigos.

El rey Amadeo al saber la muerte desgraciada del general Prim, ha manifestado deseos de que se suspendieran los festejos que los pueblos por donde debia pasar, tenian preparados, para solemnizar su venida, y el Sr. Sagasta ha circulado una circular complaciéndole, y este ha sido el motivo por qué el Ayuntamiento de Madrid ha suprimido los festejos que con tal objeto tenia preparados.

Todavía no ha tomado el nuevo rey ninguna disposicion y por lo tanto no podemos juzgarle por sus actos. Pronto veremos qué política inicia y lo que el pais puede esperar de él.

AÑO NUEVO, VIDA NUEVA.

Ese es el propósito que se hacen siempre los hombres de mal vivir ó que quieren mejorar las condiciones de su existencia.

Todos los proyectos de enmienda se guardan siempre para el año que viene, como si el hombre se obstinara en prorogar indefinidamente su existencia y su esperanza.

No juegues mas, le dice la muger al marido, y éste la asegura que empezando el año nuevo empezará vida nueva.

Trabaja, le dicen al vago, y éste aplaza con buenas palabras el tomar las herramientas hasta el dia 2 del próximo enero.

No te estés todo el dia en la taberna y en el café, dice la esposa en tono dulce ó ágrío al marido que abandona todos los intereses de su casa para solazarse á todas horas con unas copitas de lo que mas alhaga á su paladar, y éste cediendo á las justas razones con que tratan de convencerle afirma que en el próximo año nuevo empezará vida nueva.

El año nuevo es un plazo que voluntariamente se señalan todos para abandonar la senda antigua y tomar la nueva.

Pero la mayor parte de las veces acontece que tan buenos propósitos se abandonan, porque aferrados á las antiguas costumbres no podemos apartarnos de la mala senda, y la vida del año nuevo se parece á la del viejo como una gota de agua á otra gota de agua.

¿Creen ustedes que el año pasado el Ayuntamiento del gorro frigio que todavía admi-

nistra nuestro municipio no hizo propósito de emienda para cuando empezara el 1870? Pues estamos seguros de que lo hizo; pero cuando llegó al dintel de la puerta del nuevo año, satanás le hizo volver la cabeza y le fascinó con el panorama de su pasado. Le presentó bajo tintas muy subidas el pecado de la popularidad, los goces que proporciona el administrar bienes ajenos, la fama que traen entrañada en sí las emisiones de bonos y la redencion de quintas y el Ayuntamiento en masa fué presa del vértigo y se abandonó de nuevo á sus queridas ilusiones sin acordarse para nada del año nuevo que le brindaba con la vida nueva.

Para mi tengo que la vida nueva solo empieza cuando descendemos á la tumba, y lo deduzco de aquello de «genio y figura hasta la sepultura.»

No obstante, los años son un paréntesis en nuestra vida, paréntesis que á veces queda sin cerrar porque la muerte se interpone en nuestro camino, frustrando todos los proyectos imaginados para el año nuevo.

El año nuevo ha empezado ya y con él empieza para España una nueva vida. El rey ha jurado la Constitucion democrática y la situacion de los partidos revolucionarios es en extremo violenta. Todo anuncia que la gente de ideas conservadoras será la encargada de restablecer el orden, suprimiendo y modificando ese cúmulo de derechos, de los cuales se ha dado tan mala cuenta.

El año viejo ha sido despedido con un crimen y la sombra ensangrentada del general Prim ha sido la que ha abierto la puerta del nuevo año.

Los que son superticiosos, de seguro que augurarán males sin cuento, pero hay una Providencia que vela por nosotros y ésta no consentirá que sigamos el fatal camino emprendido desde el triunfo de la revolucion.

La cosa cambiará y cambiando es probable que volvamos á nuestras antiguas costumbres, barriendo ese enjambre de teorías fantásticas que ha trastornado la cabeza á los apóstoles de la nueva idea.

El año nuevo nos promete una situacion mas tranquila que la que hemos tenido hasta ahora, porque no tendremos Cortes soberanas y no teniendo soberanía, claro está que nuestro cetro de caña y nuestra corona de espinas, no representarán nada ante la voluntad de un ministerio responsable.

Además 1871 tendrá una cosa buena. A su entrada ha sido recibido por un Ayunta-

miento republicano, pero á su salida no sabemos por quien será despedido.

Es casi seguro que el gorro frigio ya se habrá apolillado, por mas que sus adoradores de vez en cuando lo espongan al fresco para que le dé el aire.

Cada fruta tiene su estacion y la del *triángulo* ya ha pasado para no volver en mucho tiempo.

Hasta aquí hemos venido cometiendo una pifia tras otra, pero con el año nuevo empezaremos vida nueva y las condiciones morales de nuestra nacion es de esperar que mejoren destruyendo de una vez para siempre esas desatentadas ambiciones que lo sacrifican todo al logro de su intento.

Todos los que van por malos pasos, que mejoren de vida y así podrán decir que con el año han empezado vida nueva.

Dios les ilumine y á nosotros que no nos falte su luz protectora.

Año nuevo vida nueva, y adelante.

BUENO Y MALO.

¿Se acuerdan ustedes de cuándo el Banco Balear detuvo hace algunos meses á un individuo que se presentó á efectuar un pago con monedas de cinco duros falsas?

Pues bien el tal individuo ya está en libertad, porque á su vez tambien habia sido engañado.

De todo aquello ya no nos quedan mas que unos cuantos miles de duros falsos que habian pasado por las manos ó por las aguas del *mar rojo*.

¡Ay! mundo como te tumbo!

¡Viva la moralidad!

Estaba tentado por dar un ¡viva á la república! pero lo dejo porque no vale la pena.

Adelante, buena gente,

No tengais pena ninguna,

No retrocedais, que dicen

De audaces es la fortuna.

Suplicamos al Sr. Presidente de la Audiencia que ponga freno á los desmanes de una porcion de individuos, que ejercen intrusamente el cargo de procuradores, engañando á los infelices que se dejan embaucar por sus promesas.

El otro dia uno de ellos, que por mas señas no hace mucho tiempo que hacia correr la lanzadera, presentó una cuenta á un pobre payés, y éste considerando que no era legal, le suplicó que se hiciera la tasacion correspondiente y la respuesta del flamante procurador fué echársele encima y dejarle mal parado.

Y no es solamente eso lo malo, sinó que venden

influencia, poniendo en mal lugar á funcionarios públicos cuya honradez ponen en tela de juicio.

En esta redaccion tenemos datos que prueban lo que decimos y confidencialmente los pondremos en manos de la persona que debe corregir tales abusos.

Bueno fuera que los procuradores de los Juzgados y de la Audiencia, no patrocinaran á esos agentes, que de seguro les dan mas perjuicio que provecho.

Algunos conozeo yo

Que se dan trato de reyes

Y no hacen más que aplicar

Lo que ellos llaman las leyes.

La pregunta que hicimos en nuestro número anterior sobre si era verdad que el maestro albañil del hospital provincial habia presentado al Director de dicho establecimiento una cuenta, en la cual habia tres jornales de exceso, nos ha sido contestada por el dicho maestro y de su contestacion resulta:

Que como se le debian una porcion de mensualidades y no recordaba á punto fijo los jornales, por equivocacion en una de las cuentas puso un jornal de exceso y que advertida la equivocacion fué corregida en seguida.

Nos alegramos de que sea así, porque nosotros no queriamos creer que en el asunto hubiera mala intencion y así lo manifestamos al hacer nuestra pregunta.

El maestro albañil, aunque sea socio de la *tertulia progresista*, ha cumplido como bueno, saliendo en defensa de su honra.

¡Ay! no podemos decir otro tanto de los que se hacen el tonto sin hacer caso de preguntas.

Lectores, no fueron tres

Porque tan solo era uno,

Y por ello dicen soy

Un pregunton importuno.

Segun leemos en los periódicos de Madrid la comision de las Cortes, encargada de dar el dictámen sobre la condonacion de un trimestre de contribucion, lo ha dado favorable para nuestra ciudad.

Los diputados que lo firman son los señores Navarro, Bermunez Llander y Ferratges.

Me alegraré de que consigan su objeto.

Es de esperar que D. Mariano y su compañero de glorias y fatigas, gestionarán tambien para que nos aligeren de esa carga.

Mas, me temo que su influjo

Entre en estado anormal

Y que se borre del mapa

A la gente radical.

El Ayuntamiento tampoco ha solemnizado este año el aniversario de la conquista.

Los individuos que componen la corporacion ya que no han podido ser conquistadores, tampoco quieren ser *conquistados*.

Pero ya vendrá un D. Jaime que les ajustará las cuentas.

No faltaba mas.

Si, las cuentas, que por lo largas ya parecen cuentos.

Ahora lo que falta es que celebren el aniversario de *mèstre Colom*,

Asi que se lucirán.

Por fortuna esto se vá

Sin que le valga ni el gorro,

Y la tan temible cria

No pasará de cachorro.

* * *

Mañana es dia de Reyes.

En otros tiempos cuando habia en España reyes era costumbre el que los capitanes generales recibieran á sus subordinados y á las demás autoridades.

Veremos si este año ya que tenemos rey se sigue la costumbre.

Muchos quieren descifrar

No sé que tristes arcanos

En que haya ó deje de haber

Un cumplido besamanos.

* * *

En la iglesia de San Francisco de Asis se está celebrando estos dias un solemne trídúo, rogando al Todopoderoso que devuelva la libertad al padre comun de los fieles.

La concurrencia es numerosísima,

Los ex-católicos lo deben mirar con malos ojos.

Tienen razon que su objeto

De la mano se les fué,

Que todavía hay quien tiene

En esta tierra su fé.

* * *

Los batallones de voluntarios republicanos de Madrid, obedeciendo el bando en que se les mandaba que entregarán las armas en un plazo de seis horas se han desprendido del chopo sin preguntar el por qué.

Habrán comprendido que las preguntas eran inútiles y las habrán suprimido por economía.

Los republicanos de nuestro distrito federal, como no las tenían, no han tenido que entregarlas y de este modo se ha ahorrado el derramamiento de sangre y las escenas de luto y desolacion á que por fortuna no estamos acostumbrados.

Porque aquello del 1 y del 2 no fué mas que un ensayo.

Dios nos libre de la segunda prueba, y sobre todo, si ha de ser dirigida por los insignes patrios que dirigieron la primera.

Aquello era libertad

Como jamás se habrá visto,

¡Y qué bien lo dirigian

Los que arreglaban el pisto!

* * *

El Ayuntamiento de Ciudadela ha felicitado á nuestro gobernador civil por lo bien que se portó cuando la invasio de la fiebre amarilla.

El Sr. Sanchez Tagle cumplió con su deber.

Es el mayor elogio que nosotros podemos tributar á una autoridad.

Elogios inmerecidos

Vá tributando el que escribe,

Poniendo siempre en ridículo

Al pobre que los recibe.

* * *

El general Caballero de Rodas ya ha llegado de la isla de Cuba.

El tren con que iba de Jerez á Madrid ha descarrilado á causa de un desperfecto de la via, que parecia hecho con toda intencion.

El valiente general ha salido ileso.

Por lo visto en esta tierra ántes de dar un paso habrá de mirarse donde se ponen los piés.

¡Y, luego dirán que en dos años no hemos adelantado!

En dos años de progreso

Hemos grogresado tanto

Que ya la moralidad

Vá cubierta con un manto.

* * *

El dia 4 S. M. el Rey visitó los hospitales de Madrid.

Suponemos que tambien visitará las casas de socorro para enterarse minuciosamente del estado de la nacion cuyos destinos ha venido á regir.

Que no se espante.

En todas partes encontrará miseria.

Que calcule que Figuerola ha sido ministro de Hacienda durante dos años y con esto se ahorrará comentarios.

Deseamos que ponga todos sus cuidados en cicatrizar nuestras llagas.

A él le toca edificar

Lo que otros han derribado,

Mucho habrá de trabajar

Para borrar lo pasado.

* * *

El rey ha encargado al general Serrano que forme ministerio.

Es de esperar que los cimbrios y progresistas tendrán en él un papel importante.

Para un mes lo menos.

Despues le dirán á Serrano que les ha jugado una partida serrana.

De donde las dan las toman. Yo cazé en Alcolea y vosotros me quitasteis la caza del morral.

¡Pobres patrioterros!

Les vá tocando la vez

A los del gran atracon,

Y vá á empezar para ellos

Una nueva espiacion.

* * *

El último decreto que firmó el general Prim, ántes de su muerte, fué el traslado de nuestro capitán general Sr. Socías, que como ya digimos en nuestro número anterior ha sido trasladado á Galicia.

En su reemplazo viene el Sr. Acosta, el cual según dicen es muy conocedor del país porque ha vivido en él largos años.

Esta es una noticia como otra cualquiera.

* * *

Las Cortes Constituyentes ya han terminado su cometido.

Se han disuelto voluntariamente despues de haber recibido el juramento al rey.

Dentro de poco se anunciarán elecciones para Cortes ordinarias y vuelta á empezar.

Mallorca esta vez tendrá que elegir cinco diputados, porque ha sido dividida en otros tantos distritos.

Habrà para contentar á muchos.

¿Luchará otra vez D. Mariano?

No lo creo: hay cosas que solo salen bien una vez en la vida.

Mallorquines, á votar
Dirán otra vez carteles,
Porque ya están amasando
Los escuálidos *pasteles*.

* * *

Aquí ya tenemos dos empresas de vapores que se hacen la competencia.

Y se la hacen de una manera que nos hace reír.

Riñen por la forma en que se anuncian al público.

Señores de los vapores
Doblemos pronto la hoja,
Que el agua cuando se cae
Todo lo que toca moja.

* * *

Espartero ha escrito una carta á S. M. Amadeo manifestándole su completa adhesion.

¿Cúmplase la voluntad nacional!

El vencedor de Luchana
Ha perdido hasta el bauprés,
Única cosa salvada
El año cuarenta y tres.

* * *

El jóven duque de Tetuan ha sido nombrado caballero mayor.

El general Zavala gefe militar del cuarto del rey. Los progresistas deben estar de enhorabuena.

Esto anuncia que se acaba
El suculento turrón,
Y que ya se les aplica
El tormento del talion.

* * *

La Diputacion provincial está apremiando á los Ayuntamientos que le deben la parte que la corresponde por el impuesto personal.

Y al Ayuntamiento de esta ciudad, ¿por qué no lo apremia?

Esta es la igualdad ante la ley?

Está visto que la sogá quiebra siempre por lo mas delgado.

¡Pobre pueblo! te ha llovido
Una progresera plaga;
Pero amigo, ten paciencia
Aguántate, sufre y paga.

* * *

El rey ha llamado á Rivero.

¿Qué le habrá preguntado?

Hay quien asegura que la conversacion ha girado sobre la industria vinícola de Málaga y Jerez.

Rivero que es andaluz,
Será gran conocedor
De las tierras y viñedos
Que dan el mosto mejor.

* * *

Los prusianos han empezado á bombardear las posiciones del norte de Paris.

¡Pobre Francia!

¿Qué hacen las demás potencias?

Ya es hora de que acabe tan atroz carnicería.

Si esta guerra continúa
Con igual furia este mes,
No va á quedar tieso y sano
Ni un prusiano, ni un frances.

DESPACHOS FILFA-GRÁFICOS

DE EL JUEZ DE PAZ.

INTERIOR.

Dicen se retirarán
Por no hacer al rey festejos;
Yo creo que están cansados
De parecer trastos viejos.

ESTERIOR.

Apremios á todas horas
Por seis diversos conceptos,
Los que apremian ya se olvidan
De sus antiguos preceptos.

ALLENDE-EL-MAR.

Se dice que en los madriles
Sigue cayendo la nieve,
Esto es señal muy segura
Que tendrán calor en breve.

El editor—FELIPE AMENGUAL.

Palma.—Impr. de Guasp.—1871.